

Comentarios a un artículo de Billo Zeledón Nuestro Regidor Fernández si ha hecho mejor labor que la que hubiera podido realizar D. Victor Guardia

El Tesorero Municipal de San José es uno de los voceros del Partido Nacionalista. No recordamos que don José María Zeledón estuviera en las filas de los nacionalistas sinceros pero desorientados en sus métodos de lucha, que pelearon contra la United, cuando los contratos vanaperos del año 30; y si que en un ayer de meses don José María era teniente fiel del candidato a la Presidencia señor Jiménez Oreamuno, el de los empujados con la cláusula de intervención, el viejo aliado de la United y el que por un puñado de dólares le ha vendido testimonios favorables a su tesis a la ELECTRIC BOND AND SHARE. Pero en fin, eso no es lo que nos interesaba comentar. Vamos al grano:

Billo Zeledón lleva la voz cantante en su Partido. Día a día salen en los periódicos sus declaraciones grandilocuentes. En ellas, se habla siempre un lenguaje marcial, bélico, un poco en desacuerdo con la modalidad característica del Partido Nacionalista, que ha venido a imponer en la vida política costarricense una forma de propaganda querubinesca, sin un adjetivo fuerte, sin un ataque concreto contra nada ni contra nadie. Una política de teósofos bien alimentados, que pueden contemplar esta cochina vida tan dura para otros, desde el balcón sosegado de su comodidad. Billo, decíamos, si gusta de dar su nota fuerte: en sus artículos hay siempre "cuarteles" y "centinelas" contestando a los alertas e hipotéticos "ejércitos" revistando sus armas y desplegando sus pabellones. Para pelear por qué y contra quién? Todavía no lo hemos averiguado.

En el fondo, todo eso es inofensivo. Y no nos hubiéramos ocupado más del Partido Nacionalista si no fuera porque en un reciente reportaje de Billo Zeledón encontramos un párrafo que nos interesa rebatir. Es ese en que se pregunta si no hubiera sido más acertada la gestión municipal de San José de no haberse cancelado, por el fraude electoral de Bertolini en El Zapote, la credencial a don Victor Guardia Quirós. Es sabido que como resultado de esa cancelación de credencial, ocupó nuestro compañero Fernández una curul de regidor. De donde se deduce, sin hilar muy delgado, que el Tesorero Municipal lo que plantea es la cuestión de si hubiera sido más eficaz como municipe

don Victor Guardia de lo que lo ha sido Fernández.

Nosotros decimos, categóricamente, que ni don Victor Guardia, ni ningún otro de su misma filiación ideológica y posición social, hubiera realizado la labor depuradora de nuestro camarada. Por qué? Porque don Victor Guardia está atado por una seca y de firme organización; en cambio, don Victor Guardia no hubiera tenido detrás de sí a señalaron como muy en desacuerdo, profesionales, amistosos, — con muchos de los señores contra los cuales ha procedido con ejemplar energía nuestro regidor. Además, Fernández ha tenido detrás de él, respaldándolo y orientándolo, a un partido de neta definición ideológica de compromisos, — familiar, ninguna fuerza orgánica prestándole cooperación.

Por el hecho de no tener compromisos sino con su clase y con su Partido, nuestro regidor ha podido ir contra todo y contra todos. Ni el mismo don Billo Zeledón se ha librado de esos ataques. Cuando el Tesorero Municipal elaboró un proyecto de presupuesto, donde podaba casi todos los sueldos menos el suyo propio y el de sus empleados de la Tesorería, nuestros regidores se opusieron a tal absurdo y lo acuerdo con esa probidad de que tanto se enorgullece el señor Zeledón.

Hay más: el Tesorero Municipal se queja, y se ha venido quejando siempre, del desorden que reina en el gobierno local. Por ir de frente con ese desorden, dejando en cueros a los pillos que explotaban el filón comunal, está en España nuestro camarada Adolfo Braña. Y Billo Zeledón, el partidario en abstracto de una "política de depuración", no es acaso el mismo que dijo en "La Tribuna", a raíz del 22 de mayo, que estaba de acuerdo con la medida estúpida tomada por la burguesía contra Adolfo Braña, quien no entendía la "depuración" como expresión retórica, sino como acción concreta y valiente? Incurre, pues, el Tesorero Municipal en una gran contradicción: clama porque se alcen voces denunciadoras y enérgicas en el Municipio, y cuando la cobardía y la estupidéz gubernativas apagan una de esas voces, — la primera que se alzaba en un municipio costarricense, — entonces expresa su acuerdo con las medidas arbitrarias del Gobierno.

Nos escribe Adolfo Braña...

(VIENE de la página UNO)

el nombre de nuestro Partido. Conozco su carácter y respondo de que caerán muertos antes de ser desleales a la clase trabajadora.

Quiero hablaros de otra cosa. Viérais qué curioso es observar el panorama político costarricense desde aquí. Si viérais con qué claridad se destaca el carácter de instrumentos del capital de todos esos Partidos contra los que estáis luchando vosotros. Viérais qué contraste entre las palabras de nuestro Partido y las palabras de que ellos llenan sus periódicos y sus hojas sueltas. Qué farsantes y qué descarados son esos hombres! Pero sobre todo, qué ignorantes y cándidos los trabajadores que se dejan engañar por ellos. ¿Sabéis cómo veo yo la política en San José? Me parece ver un hombre corpulento que sería el capital con las manos extendidas moviendo los hilos de los cuales cuelgan como títeres todos los Partidos políticos. Qué raro es el carácter de fantoche de esos Partidos! Mirad, pido que combatais solo a Julio Padilla. Si viérais como me ha indignado

do su actitud política a pesar de que ya yo lo tenía bien conocido. Yo fui su compañero de lucha. Con él anduve de tribuna en tribuna ayudándole desgraciadamente a engañar al pueblo. Cuando él y Jorge Volio nos estafaron a mí y a los trabajadores de Costa Rica, no sabéis cómo me indigné y cómo sufrí. Yo creí que las cosas de esos farsantes no me volverían a hacer mella en la vida, y no es así. Cuando veo las nuevas farsas de Julio Padilla, siento que se me revuelven de nuevo las bilis. Ahora sale del brazo de Victor Guardia con el nombre de socialista. Canalla! Ese hombre no es reformista, ni socialista ni nada. Ese hombre es un oportunista peligroso. Decidle a los trabajadores que Adolfo Braña, desde España, donde no puede tener ningún interés político, les pide que no se dejen engañar por Julio Padilla.

Pero me he hecho muy largo. En otra ocasión os escribiré de nuevo. Termino repitiendo mi ruego de que luchéis todo lo que podáis para impedir que los títeres del capitalismo engañen a las masas.

ADOLFO BRAÑA

UNA NUEVA SINVERGUENZADA EN LA DIRECCION DE RADIOS NACIONALES

El hijo de Ramón Caldera, Rasputin sin barbas del Presidente, hace de las suyas en ese departamento

Persona que nos merece crédito se ha acercado a la redacción de TRABAJO para decirnos lo siguiente:

— "Como estoy convencido de que es el periódico del Partido Comunista el único del país que se enfrenta valientemente al gobierno y a los capitalistas, denunciando todo lo podrido que hay en el fondo de este "sepulcro blanqueado" que es la sociedad costarricense, vengo a traerles los siguientes datos:

Una estación radiodifusora, establecida recientemente en Heredia y registrado como propiedad de un señor Gamboa, fué comprada al Director de Radios Nacionales por 1500 colones. Según la opinión de expertos, su equipo de "tubos" tiene ese valor, y se calcula como costo de toda la instalación la suma de 4 mil colones. Todos los materiales con los cuales ha sido construida esa estación fueron suplidos por el Almacén Girton, con excepción de dos de sus piezas que fueron tomadas de la estación radiográfica de la Sabana. Girton cobró oportunamente al Gobierno el costo de los materiales suministrados. Tengo entendido que Girton confirmó al Presidente todos estos datos, cuando fué llamado a la casa presidencial para obtenerle él detalles acerca de la nueva "irregularidad" (así llaman en lenguaje oficial a los saqueos de bienes públicos) de que se acusa al Director de Radios, que es como todos lo saben es un hijo de Ramón Caldera, consejero y amigo de don Ricardo, una especie de Rasputin sin barbas del Presidente.

Caldera, — el del Radio — ha afirmado que los materiales

comprados a Girton estaban destinados a la estación oficial de "Los Chiles", pero el Director de Comunicaciones pidió datos al operador de aquella estación sobre los implementos que llevó Caldera en su último viaje y fué informado de que la única pieza nueva que había llevado era una resistencia cuyo valor no excede de 10 colones.

Como debe recordarse, hace aproximadamente un año fué denunciado públicamente Caldera como autor de varias "irregularidades" (léase: despojos) en su departamento. — El Presidente encomendó al ingeniero Rafael Tristán para que hiciera una investigación y rindiera un informe al respecto. Dicho señor manifestó en esos días, en un reportaje para LA TRIBUNA, que efectivamente había encontrado "irregularidades" en el departamento de Caldera y que ofrecería al público detalles al respecto. Y ahí paró todo. Tristán no habló más y hay datos que indican a pensar que de sus superiores recibió la consigna de callar; lo desaparecido de la Oficina de Radios, desaparecido quedó, y Caldera continuó al frente del departamento, listo a negociar lo que por allí encontrara olvidado, como ha sucedido con la estación vendida a los Gamboa de Heredia...

Hasta aquí los datos a nosotros traídos. TRABAJO los acoge y con ellos en la mano le pregunta a los propagandistas electorales del Partido Republicano Nacional: Esa es, señores farsantes, la "honrada administración de los caudales públicos" que ustedes señalan como el máximo prestigio del actual gobierno costarricense?

ABAJO Maximiliano H. Martínez

TRABAJADORES

Acaban de llegar al país tres aeroplanos militares salvadoreños. Los títeres de cancillería dicen que vienen en "jira de buena voluntad". Antes de pocas horas los periódicos burgueses hablarán de los "mensajeros de la paz y de la fraternidad centroamericana".

TRABAJADORES

No os dejéis engañar. En esos fatídicos pájaros metálicos debéis ver el símbolo de una posible matanza centroamericana de trabajadores, impulsada por las camarillas capitalistas nativas y por el imperialismo yanqui. Nunca mensajes de paz ni de fraternidad.

RECORDAD por otra parte: que esos aeroplanos son máquinas asesinas al servicio del asesino más cínico y más repugnante de la América Central; del hermano gemelo de Juan Vicente Gómez, de Gerardo Machado, de Jorge Ubico, y de las otras bestias feroces que han despotizado a la América al servicio del capitalismo: Maximiliano H. Martínez, el Presidente de El Salvador.

SABED: que los pilotos de esos aviones traen todavía en sus manos sangre de los VEINTE MIL TRABAJADORES hambrientos asesinados por el chacal Martínez hace unos cuantos meses por el gravísimo delito de pedir pan y mejoras de vida, a los terratenientes de El Salvador a quienes el vulgar asesino sirve incondicionalmente.

TRABAJADORES!

Ni una sola muestra de simpatía para los emisarios del crimen, para los cómplices del verdugo de vuestros hermanos de clase, los trabajadores salvadoreños.

TRABAJADORES!

Envolvedlos en vuestro desprecio en tanto se llega la hora suprema de sentarlos junto con su amo en el banquillo de la justicia proletaria.

ABAJO EL ASESINO MARTINEZ!

VIVAN LAS MASAS TRABAJADORAS SALVADOREÑAS!

COMITE CENTRAL DEL PARTIDO COMUNISTA.

NOTA: — Este manifiesto circuló en hoja suelta el lunes último a raíz de la llegada de los aviladores salvadoreños a San José.

Campana Municipal

- 1.— Integración de la municipalidad exclusivamente por trabajadores de la ciudad y del campo.
- 2.— Supresión de todo apoyo a instituciones burguesas de caridad; destinamiento por la municipalidad de \$ 500 mensuales para medicinas de pobres y de \$ 1.000 mensuales para la compra de leche, que directamente debe ser distribuida por la municipalidad entre los vecinos pobres.
- 3.— Lucha por luz y agua gratis para los trabajadores desocupados.
- 4.— Lucha por la demolición de las casas anti-higiénicas habitadas por trabajadores; y obligación para la municipalidad de pagar alquileres a las familias que queden sin albergue como resultado de esas demoliciones.
- 5.— Revisión de los contratos y convenios celebrados por anteriores municipalidades burguesas con contratistas capitalistas; y rechazo de toda cláusula perjudicial a la comunidad.
- 6.— Cesión a los campesinos pobres de las tierras de propiedad comunal.
- 7.— Revisión inmediata de los sistemas de tributación municipal, para que ricos y pobres tributen de acuerdo con su situación económica.
- 8.— Inmediata moratoria de las deudas que tenga contraída la municipalidad con entidades o individuos capitalistas; y aplicación de los fondos así retenidos a la iniciación de trabajos públicos, donde dar ocupación a los parados.
- 9.— Cobro inmediato de las deudas de capitalistas por impuestos atrasados. Moratoria indefinida para los deudores pobres.
- 10.— Supresión de todos los puestos innecesarios en la planta de empleados municipales, creados por anteriores municipalidades con fines de favoritismo y compadrazgo.
- 11.— Establecimiento del salario mínimo para los trabajadores municipales.
- 12.— Aplicación estricta del principio legal de los que los fondos distritales deben aplicarse en las necesidades de los respectivos distritos.
- 13.— Publicación mensual del movimiento económico de la municipalidad.
- 14.— Investigación acerca del reconocimiento que hizo la Municipalidad de los \$ 30.000 (Treinta mil colones) que perdió el Tesorero Municipal en la quiebra del Banco Keith.

DENUNCIA DE NUEVOS ATROPELLOS DEL PATRON MUSMANI

Compañeros panaderos: Cada día damos a comprender a nuestros patrones que pueden explotarnos más y más, por la falta de organización.

El hecho más reciente que pone esto en evidencia es el siguiente: en el taller de Musmani, dos operarios tuvieron un leve disgusto, que considero muy grave el patrón, por lo cual le impuso a sus siervos a salario un castigo de suspensión por 3 días; y de feria, les rebajó un colón diario de su misero salario, con lo cual le hace un nuevo "ahorro" de 60 colones mensuales a la caja de esa panadería. Pienso que si continúan los disgustos entre operarios y reciben todos el mismo castigo, la caja de Musmani se llenará hasta estallar y habrá además para sostener la competencia que le hace ese monopolizado del negocio de panaderías a los industriales en pequeño. Es triste el solo pensar: que nuestras fuerzas, explotadas por un tagarote como ese, sirven no solo para arruinarnos físicamente a nosotros, sino también para arruinar económicamente a los dueños de pequeñas panaderías, adquiridas al costo de muchos esfuerzos.

También he sabido de algunas panaderías que han des-

deído a sus operarios que cometieron el "delito" de haber declarado la verdad ante el Agente de Policía, cuando se acusó a los patrones de esos establecimientos de estar violando la ley de panaderías. La arbitrariedad de Musmani, ésta otra que dejó referida, no tendrían cabida de existir un fuerte sindicato de nuestro gremio, capaz de imponerse a los patrones.

Aprovecho esta ocasión para hacer un caluroso llamamiento a mis compañeros de gremio para que votemos en masa por el BLOQUE DE OBREROS Y CAMPESINOS. No hay necesidad de ser comunista para ello. Basta con reconocer que es este el único partido netamente proletario y verdaderamente luchador contra el capitalismo de los que actúan en la política del país. No olvidemos las campañas de TRABAJO, órgano de ese partido, en favor de los panaderos; no olvidemos que el BLOQUE OBRERO Y CAMPESINO es el único partido que se ha preocupado de consignar en su plataforma o programa un punto de trascendental importancia para nuestro gremio: el de luchar por la ley de trabajo diurna en las panaderías.

MANUEL VILCHEZ C.

AVISAMOS a nuestros corresponsales de provincias que en el próximo número publicaremos todo su material rezagado. Razones especiales nos han impedido hacerlo en éste.